

Entre la historia y la belleza

Marino Muñoz Lagos

Lo primero que reparamos en este libro es el nombre del autor, quien lleva el apellido materno de Hamel, que es el mismo que ostenta la desaparecida escritora Teresita Hamel, quien fue la madre del autor de estas páginas, Andrés del Campo Hamel. Era gran amiga de Pablo Neruda, a quien acompañó hasta su muerte en su casa de Isla Negra de la costa familiar del norte chileno.

Pablo Neruda la llamaba "la ola marina".

Sus amigos cuentan que durante veintitrés años de la vida del poeta fue una de sus amigas más próximas y constantes. Lo acompañó en su fuga de agencia en los años terribles de septiembre de 1973 y ayudó a depositar su cuerpo en un ataúd que no fue negro ni lúgubre. Fue uno de sus mayores dolores en una existencia en la

"Recuento histórico y patrimonial de Ralún y Cayutué", monografía de Andrés del Campo Hamel. Comisión Bicentenario, Ventrosa Impresores, Santiago de Chile, 2010.

que nunca se apagó un insaciable conocimiento del mundo en el que vivió durante ochenta y siete años. Atrás quedaban "El contramuelle", "Raquel devastada", "La noche del reñide", "Verano austral", "Leticia de Comberberá" y el cuento "Dadme el derecho a existir".

Este libro netamente chileno nos conconoce con los últimos colonizadores que arristaron a estos mares y confines de un país grande que domina las ricas soledades de Ralún ("valle encajonado") y Cayutué ("tierras azules"). Andrés del Campo Hamel nos relata en su prólogo que este trabajo está basado en el espíritu del Bicentenario de la República, obedeciendo al exclusivo fin de dar a conocer sus características históricas, geográficas y humanas. Han tenido especial validez la colaboración de la Biblioteca Nacional, como también la sólida cooperación de los descendientes de colonos que se asentaron en la zona.

El emplazamiento de estos lugares le da orientación a los lectores que desean tener una mejor ubicación en sus averiguaciones geográficas, partiendo desde el estuario del Reloncaví, desde la costa continental hacia el sur. Al mismo tiempo, se tiene información de la presencia indígena en la zona como boyas, puelches, huilliches, checos y cuncos, quienes han ido desapareciendo lentamente en los cañales e islas australes. Por su parte, los españoles dejaron su impronta en viajes y descubrimientos como la Ciudad de los Césares, el camino de Vizcaíno, los misioneros jesuitas, hasta la laboriosa colonización moderna que puebla y adelanta estas tierras que hoy tienen en el turismo una fuente económica en su valioso desarrollo.

EL MAGOLANG (pto. Areum) 20 VI - 2010
p. 17



Entre la historia y la belleza [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Entre la historia y la belleza [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile